

LA FORMATION DE LA PRESSE POLITIQUE
ALLEMANDE PENDANT LA PREMIERE
REPUBLIQUE TCHECOSLOVAQUE (1918—1925)

Norbert Linz

L'auteur étudie le développement de la presse politique allemande dans les premières années de la Tchécoslovaquie. Il attribue une grande importance à l'établissement de la presse des partis allemands. Non seulement les nombreuses listes de journaux et les publications de statistiques lui fournirent des renseignements mais aussi les prises de position officielles des partis allemands envers leur presse. Il s'inspira de plus par la lecture d'un grand nombre de journaux et utilisa les dépositions de contemporains à ce sujet. Le problème de l'implantation de la presse allemande est expliqué partant des différences entre les structures des journaux tchèques et allemands. La décentralisation se traduit par un grand nombre de petits journaux, au tirage restreint, ce qui en affaiblissait souvent le niveau.

Une attention toute particulière est apportée à la période 1818/20 lors de la description de la situation initiale de la presse des différents partis; après le changement d'orientation de Vienne vers Prague, à l'époque de fondation des partis, les journaux allemands firent preuve d'un engagement politique plus prononcé. Viennent ensuite les descriptions individuelles de la presse des partis et de son développement dans les pays de Bohême, suivies d'un sommaire sur l'extension des journaux allemands en Slovaquie et un schéma des journaux largement indépendants, ainsi que des journaux semi-officiels. Une comparaison structurelle des journaux des partis allemands entre eux est ensuite établie. Se basant sur une documentation qu'il expose, l'auteur prouve que la crise économique commençant à la fin de 1922 amena un changement de structure de la presse politique. Le processus de régression dû à la situation désespérée et le mouvement de concentration s'opposèrent à la multiplication des journaux et renforcèrent

l'influence de l'organe central. Vers le milieu des années 20 la presse de la plupart des partis avait atteint une structure si stable qu'il n'y eut plus de changement notable dans les temps qui suivirent.